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ЭКОНОМИКА

ДЕФИЦИТ 
ВЗРЫВНОЙ 

ПРОДУКЦИИ
Как поднять уровень инно�

вационной активности? Что
сегодня сдерживает процесс
внедрения объектов интеллек�
туальной собственности на на�
ших промышленных предпри�
ятиях? Каким образом лучше
стимулировать научно�техни�
ческий поиск? Эти и многие
другие вопросы были в центре
внимания региональной науч�
но�практической конференции
"Эффективное использование
объектов интеллектуальной
собственности в инновацион�
ной деятельности предпри�
ятия", состоявшейся в минув�
шую среду в ЗАО "Орлэкс". 

Примечательно, что в столь
представительном составе
конференция подобной тема�
тики проводится впервые. В её
работе участвовали губерна�
тор Орловской области 
Е.С. Строев, его первый за"
меститель В.А. Кочуев, ру"
ководитель департамента
имущественной, промыш"
ленной и информационной
политики Орловской облас"
ти Б.А. Морозов, вице"пре"
зидент Российской инже"
нерной академии, доктор
технических наук, профес"
сор, президент фонда ин"
теллектуальной собствен"
ности Н.П. Селиванов, на"
чальник научно"исследова"
тельского центра Россий"
ского государственного ин"
ститута интеллектуальной
собственности, кандидат
экономических наук Е.Н. За"
мирович, старший государ"
ственный патентный экс"
перт Федерального инсти"
тута промышленной соб"
ственности Д.П. Бондарен"
ко, руководители предприятий
промышленности, АПК, строи�
тельства, ведущие ученые на�
шей области (всего 150 чело�
век).

Перед конференцией гу�
бернатор побывал в некото�
рых цехах "Орлэкса", а также
ознакомился с развернутой в
административном корпусе
предприятия выставкой инно�
вационной продукции и науч�
но�технических разработок.
Разнообразие представлен�
ной там продукции впечатля�
ло. Обилие аккуратно разло�
женных патентов радовало
глаз, свидетельствуя об актив�
ном научно�техническом по�
иске орловских приборостро�
ителей.

Но губернатор переходил
от стенда к стенду, и лицо его
становилось всё пасмурнее. В
чём дело?

Разгадка пришла уже во
время выступления Е.С. Стро�
ева на конференции. Назвав
её тему "самой животрепещу�
щей", ибо напрямую связана с
подъемом экономики России,
Егор Семёнович заметил:

— Сейчас вот прошел по
выставке, посмотрел. Вроде
всё хорошо: предприятия
предложили свои новые раз�
работки, много патентов... Но
я задавал всем один и тот же
вопрос: а есть у вас яркие ин�
новационные проекты — та�
кие, которые взорвали бы при�
вычную технологию производ�
ства, определили направле�
ние развития предприятия на
годы вперед? К сожалению,
такими революционными про�
ектами никто похвалиться не
смог. А ведь только наукоем�
кие, прорывные технологии
способны перевести экономи�
ку региона на инновационные
рельсы.

Губернатор отметил, что со�
всем не случайно вопросы ин�
новационной деятельности
предприятий, защиты интел�
лектуальной собственности в
последнее время всё активнее
поднимаются на самом высо�
ком уровне. Об этом говорит
президент Владимир Путин.

Над этим ломает голову пра�
вительство. Е.С. Строев на�
помнил о недавнем совеща�
нии, посвященном реализа�
ции политики в сфере разви�
тия национальной инноваци�
онной системы на период до
2010 года и на дальнейшую
перспективу. Оно прошло в
Калуге под председательст�
вом полномочного представи�
теля Президента РФ в Цент�
ральном федеральном округе
Георгия Полтавченко. Там бы�
ли руководители всех облас�
тей ЦФО. В работе совещания
приняли участие вице�пре�
мьер Правительства России
Борис Алешин, первый зам.
секретаря Совета безопасно�
сти РФ Владислав Шерстюк,
и.о. министра промышленнос�
ти, науки и технологий РФ
Андрей Фурсенко, вице�пре�
зидент Российской академии
наук, член совета при Прези�
денте РФ по науке и высоким
технологиям Николай Лаве�
ров.

Как отмечалось на совеща�
нии, сегодня Россия значи�
тельно отстает от развитых
стран по уровню инновацион�
ной активности. Что очень
странно и обидно, ибо всеми
безоговорочно признается:
российская научная школа —
одна из лучших в мире. Насту�
пило время, единодушно со�
гласились участники калуж�
ского совещания, создавать
национальный рынок интел�
лектуальной собственности —
ведь эта сфера напрямую вли�
яет на обеспечение безопас�
ности нашего государства. И
трудно переоценить в этом
роль Центральной России, на
которую приходится более по�
ловины (!) всего инновацион�
ного потенциала страны.

Весь вопрос в том, как за�
ставить этот потенциал рабо�
тать в реальном секторе эко�
номики. Губернатор предло�
жил участникам конференции
поразмышлять над следующи�
ми фактами. Темпы роста про�
мышленного производства в
нашей области хорошие, а по
сравнению с рядом других ре�
гионов так и завидные. Судите
сами: в 2004 году — 17%, в
2005�м — 25% (!), наверняка
не хуже будут итоги и 2006 го�
да (точных данных пока нет).
Однако при этом объем "ин�
теллектуальной" продукции
составляет всего 4 — 5%. 

— А это говорит о том, что
мы работаем, не думая о зав�
трашнем дне. Мы работаем,
не создавая интеллектуаль�
ный задел на будущее, — кон�
статировал Е.С. Строев. — Ду�
маю, мы подошли к такому мо�
менту, когда нужно четко опре�
делить, что сегодня наука мо�
жет предложить нашей про�

мышленности для её серьез�
ного прорыва. Со своей сторо�
ны и власть должна сказать,
как она собирается стимули�
ровать технический прогресс,
инновационную деятельность.
Если этого содружества —
власти, науки и производства
не будет, все наши хорошие
замыслы так и останутся пус�
тыми разговорами. 

На прошлой неделе, сооб�
щил губернатор, полномочный
представитель Президента
РФ в Центральном федераль�

ном округе Г.С. Полтавченко
провел заседание совета, на
котором обсуждалась роль ча�
стно�государственного парт�
нерства в стимулировании ин�
новационного развития регио�
нов ЦФО. Необходимо, отме�
чали члены совета, сущест�
венно увеличить объемы инве�
стиций в научные и приклад�
ные исследования. При этом
большая роль должна отво�
диться частно�государствен�
ным формам партнерства. То
есть регионам совместно с
бизнес�сообществом "необ�
ходимо выработать согласо�
ванное стратегическое виде�
ние приоритетных направле�
ний и основных механизмов
инновационного развития". На
повестке дня — создание ми�
ни�кластеров регионального
значения. "Орловщина, —
подчеркнул губернатор, — об�
ладает крепкой научной ба�
зой. Теперь нужно сделать так,
чтобы разработки наших вузов
как можно быстрее и безбо�
лезненнее  внедрялись в про�
изводство. Если мы начнем в
этом направлении работать —
обязательно прорвёмся!" 

— Мы рассматривали этот
вопрос на коллегии областной
администрации вместе с
представителями науки и
впервые запланировали не�
сколько десятков миллионов
рублей на развитие инноваци�
онного производства, — под
одобрительный гул зала сооб�
щил Егор Семёнович. — Ведь
если мы не поддержим науку,
то вперед не продвинемся, так
и будем жить вчерашним
днём. 

Проректор по научной ра"
боте и международным свя"
зям ОрёлГТУ доктор техни"
ческих наук, профессор
Ю.С. Степанов охотно под�

держал позицию губернатора,
повторив, что, безусловно, се�
годня без заинтересованного
партнерства власти, промыш�
ленности, науки и образова�
ния экономику до высокого
уровня передовых стран не
поднять. И такая работа при
поддержке областной адми�
нистрации, отметил Юрий
Сергеевич, уже ведется. Меж�
ду ОрёлГТУ и Орловской про�
мышленной компанией заклю�
чено  соглашение о стратеги�
ческом партнерстве. Своим
надежным партнером техуни�
верситет по праву считает и
ЗАО "Орлэкс" — с этим пред�

приятием вуз успешно сотруд�
ничает уже многие годы. 

Совершенно новая страни�
ца — создание координацион�
ного совета по развитию нано�
технологий в Орловской обла�
сти. Весь мир сегодня активно
осваивает эту новую нишу —
это революция в электронике.
В Орёл приглашены специали�
сты из Москвы, Белгорода, да�
же из Америки, а из Великого
Новгорода к нам приехала це�
лая школа по нанотехнологи�
ям. Уже есть и первые разра�

ботки (ведутся
совместно с
"Орлэксом") по
микроэлектро�
нике с приме�
нением нано�
технологий.

— И раньше
была попытка
поставить эко�
номику на ин�

новационные рельсы.  Не по�
лучилось, — не без сожаления
сказал Ю.С. Степанов. — Но
последние годы свидетельст�
вуют о том, что эта важная
идея не забыта, что она начи�
нает реализовываться. Инно�
вации создаются инженерами,
изобретателями. Прекрасным
стимулом для них стала ини�
циатива администрации обла�
сти определять ежегодно по
итогам конкурса лучшего изо�
бретателя, рационализатора,
технолога. 

— Мне нравится высказы�
вание Егора Семёновича, —
признался Ю.С. Степанов и
процитировал уже ставшую
крылатой фразу губернатора о
том, что в Орловской области
нет природных полезных иско�
паемых — нефти, газа, золота,
алмазов, но здесь есть науч�
но�интеллектуальный потен�
циал, есть люди, которые уме�
ют работать и хотят жить луч�
ше. 

— И есть технический уни�
верситет, — дополнил под ап�
лодисменты зала губернатор.

САМЫЙ 
ЦЕННЫЙ 

АКТИВ
По определению вице"

президента Российской ин"
женерной академии докто"
ра технических наук, про"
фессора Н.П. Селиванова,
таковым является интеллекту�
альная собственность. Прав�
да, Николай Павлович уточ�
нил, что, произнося это слово�
сочетание, мы, как водится,
акцентируемся на первом сло�
ве, оставляя второе в тени. Хо�
тя на самом деле интеллекту�
альная собственность — такой

же вид собственности, как и
все остальные — как недвижи�
мость или деньги. 

И в соответствии с извест�
ным правилом мировой эконо�
мики — всё, что можно изо�
брести, должно быть защище�
но: интеллектуальная соб�
ственность требует особенно
надежной защиты — товар�то
нарасхват. Увы, по словам 
Н.П. Селиванова, для отечест�
венной экономики на совре�
менном этапе — это дискусси�
онный тезис. Только патенто�
защищенные продукты стано�
вятся объектом интеллекту�
альной собственности — изо�

бретения, промышленные об�
разцы, полезные модели.
Плюс средства индивидуали�
зации — товарные знаки. С по�
следними у нас всё благопо�
лучно. Гораздо сложнее с изо�
бретениями. Процитируем
профессора: "В России вмес�
те с обрушением экономики
обрушился интеллектуальный
потенциал. Сейчас у нас в
стране 129 тысяч действую�
щих патентов. На 140 милли�
онов населения и на 141 тыся�
чу зарегистрированных юри�
дических лиц. Это меньше од�
ного патента на юридическое
лицо. А поскольку предпри�
ятия, которые действительно
работают с патентами, имеют
от десятка до сотен патентов,
то все остальные 140 тысяч
практически не имеют ни од�
ного. То есть не наступил еще
даже эмбриональный период,
когда можно было бы говорить
о конкретной роли интеллекту�
альной собственности в эко�
номике". 

Ещё несколько неутеши�
тельных фактов из доклада
Н.П. Селиванова. В России
ежегодно защищается около
20 тыс. патентов, а в США —
347 тысяч! А например, ма�
ленькая Япония только в США
и только за один 2005 год за�
патентовала 30 тыс. патентов
— это в полтора раза больше
всего интеллектуального про�
дукта в сфере изобретений,
которые родили все россияне.
Вывод профессора немудрён:
вот такими темпами работают
люди, которые заботятся о
своем экономическом проры�
ве. 

А вот его оценка наших, ор�
ловских, темпов на примере
одного из местных предпри�
ятий. Оно хорошее, оговорил�
ся Н.П. Селиванов, но на ба�
лансе у него за 2005 год стоят
24 патента. А в строчке "нема�
териальные активы" фигури�
рует сумма — 1,7 млн. рублей.
Это десятая доля процента от
активов предприятия. "Прият�
но, что уже начали появляться
хотя бы эти доли, — не без
иронии заметил Николай Пав�
лович, — но если двигаться та�

кими темпами, можно вообще
никогда не дойти до прилично�
го уровня. Современные за�
падные фирмы имеют на ба�
лансе нематериальные активы
— от 50 до 90%". 

Разумеется, всё еще можно
поправить. Нужно только вы�
полнить одно условие — нала�
дить на предприятии грамот�
ную экономическую политику
в отношении
интеллектуаль�
ной собствен�
ности. Старые
стереотипы, ко�
гда этой важ�
нейшей рабо�
той занимались
патентовед и
главный инже�
нер, надо ло�
мать немило�
сердно. Это, на�
стаивает про�
фессор, чисто
экономическая
программа, здесь прерогати�
ва владельца фирмы, гене�
рального директора, зама по
экономике и финансам. Имен�
но они определяют главные
экономические задачи пред�
приятия и адекватное им коли�
чество интеллектуальной соб�
ственности. Только тогда она
становится действующим ин�
струментом. 

Внимательно участники
конференции слушали вы�
ступление председателя со"
вета директоров, и.о. гене"
рального директора ЗАО
"Орлэкс" А.Н. Костина, рас�
сказавшего о достижениях и
сегодняшних задачах одного
из крупнейших приборострои�
тельных предприятий России.
Как известно, оно специали�

зируется на производстве
приборов и устройств автома�
тики для контроля и регулиро�
вания температуры, давления,
уровня жидкости и частоты
вращения для промышленной,
транспортной и бытовой холо�
дильной техники, электротеп�
лового оборудования, систем
кондиционирования воздуха,
отопления, вентиляции, конт�
роля работы дизельных уста�
новок и других объектов. В
2006 году "Орлэкс" произвел
продукции на сумму свыше
613 млн. руб. (103,9% к уров�
ню 2005 г.). 

Сегодня предприятие выпу�
скает продукцию по 12 товар�
ным группам, полный ассор�

тимент изделий превышает
100 типов, а общее число мо�
дификаций и исполнений до�
стигает 2500. В числе потре�
бителей "Орлэкса" — крупные
российские промышленные
предприятия (АвтоВАЗ, ГАЗ,
КамАЗ, Московский компрес�
сорный   завод, Уральский тур�
бомоторный завод и др.).

— Главным направлением
технической политики нашего
предприятия, — отметил 
А.Н. Костин, — является не�
прерывное развитие произ�
водства, разработка и освое�
ние новых изделий. Специали�
стами СКБ "Прибор" постоян�
но разрабатываются образцы
новой техники. За последнее
время подготовлены к внедре�
нию биметаллические регуля�
торы температуры, электрон�
ные таймеры, автомобильные
термостаты, совмещенные с
датчиком температуры, пре�
образователи давления для
гидравлических систем и др.

Наша продукция требует

серьезного инженерного со�
провождения и в то же время
эффективной защиты. Уже в
60�е годы работники завода
получили первые свидетельст�
ва на изобретения. С 1964�го
по 1990 год получено 220 ав�
торских свидетельств на изо�
бретения, 10% которых было
использовано непосредствен�
но в производстве.

ЗАО "Орлэкс" является па�
тентообладателем 196 патен�
тов РФ, в том числе на изобре�
тения — 88 патентов. Сегодня
95 патентов поддерживаются
в силе в соответствии с Па�
тентным законом РФ. 140 па�
тентов внедрены в производ�
ство. Показательно, что до на�
стоящего времени предпри�
ятию никто не предъявил пре�
тензии в части недобросове�
стной конкуренции и в несанк�
ционированном использова�
нии чужих объектов интеллек�
туальной собственности.

А вот самому "Орлэксу"
пришлось защищать свою
продукцию от нечестных това�
ропроизводителей. Андрей
Николаевич рассказал любо�
пытную детективно�коммер�
ческую историю. В конце 2004
года на территории Украины
появилась ходовая продукция
— термостаты для бытовых
домашних холодильников.
Поддельные, ибо были полно�
стью скопированы с фирмен�
ных изделий "Орлэкса". Не без
труда удалось выяснить и ав�
торство "чуда" — оно оказа�
лось китайским. 

— В связи с тем, что мы об�
ладаем патентами на эту про�
дукцию, на ряд используемых
при её изготовлении конструк�
тивных и технологических ре�
шений, нам удалось не допус�
тить её проникновения на тер�
риторию России, а также сни�
зить объем её контрабандного
оборота на Украине, — закон�
чил свой рассказ А.Н. Костин. 

По крайней мере, о двух
важных выводах из этой не�
приятной истории, которые
делает Андрей Николаевич,
стоит сказать. Во�первых,
"Орлэкс" как законный това�
ропроизводитель рассчиты�
вал на более оперативную и
четкую поддержку со стороны
тех же правоохранительных
органов, но почему�то не по�
лучил её. Хотя в патентном за�
конодательстве есть статья,
грозящая неприятностями не
только изготовителю, но и
продавцу поддельного про�
дукта. Поэтому — и это второй
вывод — нетрудно предста�
вить, насколько сложнее в
этой ситуации было бы, не об�

ладай орлов�
ское пред�
приятие не�
обходимыми
п а т е н т а м и .
Как вполне
компетентно
( н а у ч е н н ы й
горьким опы�
том) резюми�
ровал А.Н. Ко�
стин, "нали�
чие патентов

очень серьезно влияет на воз�
можности предприятия защи�
щать свои рынки сбыта". 

ЗОЛОТОЙ
ФОНД 

РОССИИ
Академик Российской ин"

женерной академии, про"
фессор ОрёлГТУ Л.А. Савин
(кстати, исключительный слу�
чай: Леонид Алексеевич — об�
ладатель пяти грантов Рос�
сийского фонда фундамен�
тальных исследований), рас�
суждая о некоторых аспектах
формирования интеллекту�
ального потенциала на регио�
нальном уровне, значитель�
ную часть выступления посвя�
тил любимому машинострое�
нию. О нём в последнее время
стали говорить как о "старой
экономике": в развитых стра�
нах основная доля прироста
валового продукта в основном
происходит за счет информа�

ционных технологий. "Безус�
ловно, это важнейшее и пер�
спективное направление, —
соглашается Л.А. Савин, — но
мы живем в реальном матери�
альном мире, где без машин
не обойтись. Однако и при
этом доля машиностроения в
валовом продукте западных
стран в несколько раз превос�
ходит российскую". 

По словам Л.А. Савина,
есть определенная зависи�
мость между развитием ма�
шиностроения и уровнем жиз�
ни региона. Эта отрасль "явля�
ется связующим звеном меж�
ду наукой и инновациями, об�
ладает мультипликативным
эффектом: одно рабочее мес�
то в машиностроении дает
больше десятка в смежных от�
раслях". 

Что же мешает развивать
такую полезную отрасль? "Со�
временная Россия, — считает
Леонид Алексеевич, — оказа�
лась в тисках: с одной сторо�
ны, отработанные западные
технологии и высокое качест�
во продукции, с другой — ме�
нее качественная, но дешевая
продукция стран Юго�Восточ�
ной Азии". Один из выходов из
сложившейся ситуации уче�
ный видит в производстве
оригинальных изделий. Уж
что�что, а блоху подковать —
это мы завсегда. Л.А. Савин
делает ставку на особый рос�
сийский менталитет, способ�
ный на многое. Не случайно же
значительная часть передовых
творений человечества — ра�
дио, телевидение и т. д. —
имеет российские корни. "Не
можем мы догнать ни японцев,
ни корейцев в каких�то тради�
ционных сферах, трудно нам
добиться качества машин, ко�
торые они выпускают. Но мно�
гие первичные технические
идеи, — утверждает профес�
сор, — наши. По оценке экс�
пертов Российской академии
наук, примерно третья часть
валового продукта США про�
изводится за счет интеллекту�
ального потенциала бывших
россиян". Люди, способные
генерировать прорывные
идеи, — золотой фонд нашего
народа. И пестовать этот
фонд, считает Л.А. Савин, нуж�
но, как говорится, с младых
ногтей. Далее — школа, вуз,
наука. 

Обязательное условие: хо�
рошая наука. Только она спо�
собна сформировать  инжене�
ра — генератора идей, а не
бездумного исполнителя.
Здесь пришлось проглотить
горькую пилюлю, поднесен�
ную профессором. Например,
Гарвардский университет еже�
годно получает от частного
бизнеса 29 млрд. долларов. А
у нас за два года 57 вузам на
инновационные исследования
дали всего 37 млрд. рублей.
Вывод очевиден: золотому
фонду нужны пусть не золотые
слитки, но гарантированное и
достаточное государственное
финансирование. 

Затем слово снова взял гу�
бернатор Е.С. Строев. Он на�
помнил, как лихорадило в на�
чале 1990�х весь отечествен�
ный промышленный комплекс.
А на свою электронику вообще
махнули рукой — всё стали за�
купать за границей.

И в итоге потеряли самое
дорогое — интеллектуальный
потенциал. Теперь предстоит
многое наверстывать, многое
вообще начинать заново. Это
необходимо делать, потому
что от уровня развития элек�
троники в современном мире
напрямую зависит обороно�
способность России. 

— Нам придется многое
перестраивать в своей эконо�
мике, — сказал губернатор. —
В качестве приоритетного на�
правления определено разви�
тие наукоградов и технопар�
ков. На принципиально иной
уровень выходит и процесс
обучения в технических вузах,
предусматривающий прямое
их сотрудничество с произ�
водством. Кстати, у нас со�
здан и успешно действует
учебно�научно�производ�
ственный комплекс. 

Мне понравились интерес�
ные и объективные выступле�
ния участников конференции.
Наконец мы добрались до са�
мого главного — защиты ин�
теллектуальной собственнос�
ти. Это то, без чего невозмож�
но двигаться дальше, выстра�
ивать современную  иннова�
ционную экономику. 

Отчет с конференции 
подготовил 

Николай СОЛОПЕНКО.

Говорят, где тонко, там и рвётся. 
У нас трещит давно и громко. Ещё немного — и процесс подойдёт 
к известному печальному финалу...
Прежде мы как заклинание повторяли абсолютно верный лозунг 
про науку, являющуюся двигателем прогресса. Но пойти дальше лозунга
не очень"то получилось. 
Поэтому итог не в нашу пользу. Сегодня экономики развитых западных
стран (как"то без лозунгов обошлись) не без успеха обживают
постиндустриальные "пространства", внедряют передовые технологии 
(в том числе и нано"), ориентированы на  производство наукоемких
изделий. 
А у нас... Мы отстаем практически по всем направлениям. Нет, конечно,
отдельным производствам, в основном действующим в рамках
отечественных наукоградов, есть чем похвастать. Но, к сожалению, они не
делают погоды. 

КАК ПЕРЕВЕСТИ ЭКОНОМИКУ 
НА ИННОВАЦИОННЫЕ РЕЛЬСЫ?

Только наукоемкие, про�

рывные технологии спо�

собны перевести экономи�

ку региона на инновацион�

ные рельсы.

Если не будет заинтере�

сованного сотрудничества

власти, науки и производ�

ства, все наши хорошие за�

мыслы останутся пустыми

разговорами.

В Орловской области нет

природных полезных иско�

паемых — нефти, газа, зо�

лота, алмазов, но здесь

есть научно�интеллекту�

альный потенциал, есть

люди, которые умеют ра�

ботать и хотят жить лучше. 
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